
日駐華大使侈談兩國修好

習近平晤基辛格談新型大國關係

釣島風波未平 拜鬼更添舊恨
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日媒轟議員拜鬼令人憂慮
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【本報訊】日本168名國會議員23日參拜靖國神社
，人數規模創下8年來新高。此前日本內閣三位成員也

進行了參拜活動，首相安倍晉三供奉了祭品。日本輿論
對連續幾日的參拜行為表示擔憂。

據新華社、中通社報道，日本《朝日新聞》24日發
表社論，批評日本國會議員參拜供奉有二戰甲級戰犯牌
位的靖國神社。

這篇題為《政治家要有大局觀》的社論說，日本到
底在想什麼？這個國家為政者的國際感覺令人生疑。在
安倍內閣3名成員之後，朝野政黨的國會議員大舉參拜
靖國神社，其中不少議員身居政府和政黨要職。這種刺
激鄰國神經的行為在政治家中蔓延，只能令人憂慮。

社論指出，自民黨政調會長高市早苗說，參拜成為
外交問題可笑，這是過於自以為是的想法。政治家在歷
史問題上缺乏考慮的行為，損害了日本的國家利益。首
相安倍等政治家如何看待可能導致日本在東北亞多邊外
交中陷入孤立的狀況？最重要的是致力於與中國和韓國
建立信賴關係，不要失去真正的大局觀。

共同社分析認為，諸多日本國會議員的保守傾向或
將加深政府與中韓兩國的摩擦，進而阻礙雙邊關係的修
復。

分析指出，由此造成的外交問題將對安倍政府投下
陰影。在面對重塑亞洲外交等重要課題上，安倍無疑將

面臨嚴峻局面。
《每日新聞》也發表社論，稱如果改善與中韓的關

係因靖國神社問題而變得遙遠，那麼只會損害日本的國
家利益。

《日本經濟新聞》評論指出，當前，安倍政府已經
失去修復日本與中韓之間關係的契機。

福田康夫籲正確對待歷史
韓聯社報道，日本前首相福田康夫24日在韓國表示

，需要正確看待歷史性事實的態度，他並警告說，參拜
靖國神社和歷史教科書等問題若給經濟等其他領域帶來
影響，後果將非常嚴重。

福田康夫是當天出席在首爾舉行的第45屆韓日經濟
人會議發表主旨演講時說這番話的。當天的會議上，韓
方197名重要人士出席，日方則有108人出席。

近來日本安倍內閣多名內閣大臣參拜靖國神社，並
否認日本的侵略歷史，政治加速右翼化傾向，在此背景
下福田康夫的發言引人關注。

韓日經濟人會議是在韓日兩國建交4年後，於1969
年首次舉行，會議輪流在兩國召開，是具有代表性的民
間經濟合作會議。

【本報訊】新華社北京二十四日消息：國家主席
習近平24日在人民大會堂分別會見美國前國務卿基辛
格、前財長保爾森。

在會見基辛格時，習近平讚賞其數十年來積極致
力於推動中美關係發展並作出的特殊貢獻。習近平說
，我同奧巴馬總統不久前通話，雙方一致同意將繼續
推進中美合作夥伴關係，探索構建新型大國關係，確
定了兩國關係的戰略定位和發展方向。中美均已完成
政府換屆。中美關係過渡平穩，起步順利，開局良好
，我對此感到高興。雙方要進一步密切高層交往和機
制性對話，釐清利益契合點，推進各領域合作，相互
尊重，平等相待，妥善處理分歧。雙方要從大處眼
，登高望遠，從戰略高度認識當今時代形勢，始終把
握兩國關係的正確走勢。同時要從小處手，積微成

著。建立中美新型大國關係需要雙方一點一滴的實踐
和積累。雙方要加強在雙邊領域的務實合作，保持在
國際地區問題上的溝通協調，推動兩國關係長期健康
穩定發展。

冀中美平等相待妥處分歧
基辛格說，中國幾代領導人和中國人民對我的友

好情誼令人感動。美中合作對兩國和世界都至關重要
。雙方可在事關和平穩定的重大問題上深入溝通，擴
大合作，這既有助於美中關係的可持續發展，也有助
於世界的穩定與發展。

在會見保爾森時，習近平首先感謝保爾森對四川
蘆山發生強烈地震的深切慰問。習近平說，這場地震
牽動每個中國人的心。現在抗震救災各項工作正在有

效、有序進行，中國政府和人民有信心、有能力克服
困難，取得抗震救災和災後重建的勝利。

習近平說，當前中美關係總體保持穩定發展。兩
國領導人保持密切溝通，雙方建立了90多個政府間對
話機制，在廣泛領域開展互利合作。中國正在努力實
現中華民族的偉大復興，朝 「兩個百年」的目標前
進。美國也在振興經濟，推進改革。中美合作前景廣
闊。習近平肯定保爾森中心近年來在推進兩國能源、
環境、氣候、人員培訓等領域合作所作努力，鼓勵其
繼續為兩國關係發展發揮積極作用。

保爾森說，美中兩國新政府都高度重視發展美中
關係，我對此感到振奮。當前雙方在振興經濟、能源
、環境、氣候變化等領域面臨機遇和挑戰，可進一步
加強合作。保爾森中心願繼續為此作出努力。

【本報訊】保釣行動委員會約10名成員，由中環郵
政總局遊行去日本駐港總領事館，抗議日本官員及國會
議員到靖國神社參拜，及抗議日本首相安倍晉三向神社
供奉祭品，認為是等同否認二次大戰日本侵略鄰國的歷
史。

委員會認為，日本政府縱容右翼分子非法進入釣魚
島海域，傷害中國人民的感情，如果日本繼續挑釁，他
們會計劃再次登上釣魚島，宣示主權。他們並要求日本
政府就戰爭罪行道歉及賠償，承認中國擁有釣魚島主權
。總領事館並無派員接收抗議信，保釣人士在門外焚燒
日本國旗及信件後離去。

日本政壇集體向右轉，引發鄰國強烈
反彈。其中，中國民意前所未有的趨向一
致，表現出對日本民族主義的高度警惕。
有中國民眾不無憂慮地稱，上百名日本議
員參拜靖國神社不僅是對以德報怨，致力
於兩國友好的中國努力的漠視，更傷害了
中國人的民族情感。如果日方一再一意孤
行，勢必釀成無法挽回的惡果。

官方《人民日報》引用法國大文豪雨
果的 「歷史是什麼：是過去傳到將來的回
聲，是將來對過去的反映」稱，這句名言
點明了歷史與當下及未來的內在聯繫。日
本難以和軍國主義侵略歷史徹底決裂，對
其發展觀、亞洲觀不可能沒有影響，亞洲
各國人民必須對日本走向何處保持高度警
惕。這篇文章最後說，只有正視過去，才
能開闢未來。繼續在錯誤道路上滑下去，
日本沒有未來可言。

還有一些中國媒體從日本國力日漸式
微分析說，與中國對抗從長遠看是日本的
絕路，參拜靖國神社是日本自我欺騙、麻
醉的一劑毒藥。《環球時報》發表文章稱
，日本沒有清晰的東亞戰略，對於中國崛
起的大趨勢，日本除了忿忿不平和顯得有
些慌張外，並未顯示已有因勢而行、實現
日本利益最大化的對策。日本加強日美同
盟只是自我壯膽，它的戰略難題不會因此
而破解。

上述文章還指出，力量的相對衰落是
日本國家自信流失的根源，這樣的日本用
不中國去推倒它，它會自己慢慢倒下。
因此，中國反制日本不需追求對其進行 「
打擊」，中國只需表達自己捍衛原則的堅
決和嚴厲，讓日本對新的挑釁有所忌憚。

更多民眾在網絡世界流露出對日本右
翼集團的失望情緒。一名網友留言說，曾
經深受日本侵略者之苦的中國人民以德報
怨，如今卻收穫上百名日本議員集體 「拜
鬼」的結果。未來中國必須更加警惕在日
本更加有市場的民族主義情緒。

【本報北京二十四日電】

日本右翼勢力抬頭，令深處極寒地帶的
中日關係更加難見 「春天」 。日本駐華大使
木寺昌人今日在其官邸舉行的就任招待會上
稱，兩國廣泛深厚的關係建立在眾多前輩付
出大量心血基礎上，日中關係不容易被破壞
。他希望今後借助整個日本的力量開展與中
國外交，同時加強各層面交流。

【本報記者李理北京二十四日電】

木寺昌人去年12月抵京赴任，接替丹羽宇一郎出任
日本駐華大使。分析人士指出，臨危受命的木寺昌人必
須使出渾身解數，盡早創造環境令兩國恢復中斷已久的
領導人往來。

木寺昌人說，目前兩國關係處境仍然困難。 「不過
，越是這種時候，兩國越是應該保持和加強包括高層往
來在內的所有層面的溝通，同時要積極擴大經濟、文化
、人員交流等國民之間的交流。」

事實上，中日兩國關係自日本宣布 「購買」釣魚島
後降至冰點。木寺昌人此前接受採訪時說，他就任的首
要任務是擴大和發展日中友好關係，並讓兩國回到戰略
互惠關係原點。 「我們與中國對話的大門一直是敞開的
，希望與新一屆的中國領導人能堅持保持溝通，從大局
出發推進戰略互惠關係。」

木寺昌人指出，今年正值 「中日和平友好條約」締
結35周年，日中廣泛深厚的關係是經過日中雙方很多先
輩付出的大量心血建立的，是不容易破壞的關係。 「希
望與活躍在第一線的各位一起，為兩國友好關係發展全
力以赴。衷心期盼兩國關係如同溫暖的春天一樣早日到
來。」

據中通社報道，不過，日本方面近日的一系列舉
動讓木寺昌人的這番話無法令人信服：從本月20日開
始，安倍內閣中已經有包括副首相麻生太郎在內的多
名成員前往靖國神社參拜，安倍晉三本人也向靖國神
社贈送供品；23日，日本168名國會議員集體參拜靖
國神社，同日，日本右翼人士搭乘漁船進入釣魚島海
域活動。

迴避敏感話題
對於日本以上行為，中國外交部已 「提出嚴正交涉

和強烈抗議」。有日本媒體擔心，麻生太郎原定的訪華
行程也將被取消。按照原計劃，他將於本周來華參加中
日財長會議。

而在24日的招待會上，木寺昌人並沒有對以上敏感
問題作出回應，也隻字未提日本政府是否將釋出對華外
交新政策，同時，參加當天招待會的記者也被告知大使
不會接受單獨採訪。

在中國兩會結束後，中國國家副主席李源潮與國務
院副總理汪洋均提出過改善中日關係的意願，被認為是
中國高層為改善中日關係伸出的橄欖枝。

但分析認為，隨日本近期在歷史問題和釣魚島問
題上的頻繁動作，中國將不會出台更為具體的外交方針
，兩國關係或將再入陰霾。

在招待會上，木寺昌人還對四川蘆山7.0級地震所
造成的人員傷亡和財產損失表示深切哀悼與誠摯慰問，
並同參加招待會的數百位中日企業界人士、外交官及其
他各界代表為地震死難者默哀一分鐘。

中國外交學會會長楊文昌、中國前駐日大使徐敦信
等參加了當天活動。

【本報訊】中新網報道，針對印度日前要求中方撤
回 「越線」的軍隊一事，中國外交部發言人華春瑩在24
日的例行記者會上表示，中國邊防部隊沒有越過實控線
一步。

有記者問，印方日前要求中方撤回 「越線」的軍隊
。中方對此有何評論？

華春瑩強調，中國邊防部隊一直嚴格遵守兩國達成
的有關協議，尊重和遵守中印邊境地區的實際控制線，
在中方一側進行正常巡邏，沒有越過實控線一步。

華春瑩表示，中印雙方已建立中印邊境事務磋商與
協調工作機制，溝通渠道是暢通的。保持中印邊境地區
的和平與安寧是雙方達成的重要共識，符合雙方根本利
益。中方願與印方一道共同努力，通過現有機制妥善處
理涉邊事件，為兩國關係健康穩定發展創造有利條件。

據外媒稱，中印軍隊在拉達克代布桑山谷的對峙局
面突然惡化。上周，印度外交秘書蘭詹．馬塔伊召見了
中國駐印度大使魏葦，對解放軍的前沿部署提出正式抗
議。

在22日的例行媒體吹風會上，中國外交部發言人堅
稱中國軍隊並未越過 「實際控制線」。

【本報訊】據新華社報道，外交部發言
人華春瑩24日表示，中方不接受日方就中國
海監船在釣魚島海域執法的交涉。

華春瑩在例行記者會上說，中方海監船
是在中國領海依法進行巡航執法，是對日方
挑釁行動的必然反應。

華春瑩表示，釣魚島及其附屬島嶼是中
國固有領土。中方將採取有力措施堅決維護
國家領土主權。

據報道，日本外務省23日召見中國駐日
大使，就中方海監船在釣魚島海域執法活
動提出交涉。

日擬派防衛省局長訪華
另據日本共同網報道，為避免日本、中

國在釣魚島附近海域發生突發事件，日本政
府計劃25日派遣防衛省局長訪問北京。

不過，報道並未提到日本將派哪名官員
赴陸協商。

本
報
記
者

李
理

▲24日，在韓國首爾日本大使館門前，韓國慰安婦
抗議日本議員參拜靖國神社 美聯社

回應中印軍隊邊界對峙
外交部稱未越過實控線

巡航執法正當必然
中方不接受日方交涉

港保釣人士抗議日挑釁
計劃再登島宣示主權

▲外交部發言人華春瑩24日表示，中方海監船是
在中國領海依法進行巡航執法，是對日方挑釁行
動的必然反應 外交部網站

▲23日，在中國釣魚島海域正常巡航的中國海監執法船，驅離多艘在該海域活動的日本船隻
美聯社

▲24日，中國國家主席習近平在北
京人民大會堂會見美國前國務卿基
辛格 中新社


